
最近，台灣居民被誘騙販運至東南
亞國家的事件聳人聽聞，本港亦發生多
宗求助個案，指他們的家人在上述國家
失聯。

針對這一事件，外交部發言人昨日
表示，中國政府高度重視領事保護工
作，全力維護包括香港同胞和台灣同胞
在內的海外中國公民安全與合法權益。
中國駐有關國家使領館正與駐在國政府
保持密切溝通，積極查找並解救相關人
員。外交部駐港公署前日也表示，正與
特區入境處協助在外港人小組、外交部
領保中心、駐有關國家使館等保持密切
溝通，查找失蹤者下落。特區政府保安
局表示，將成立專責小組處理涉及誘騙
市民到東南亞的案件。

中央和特區全力營救被騙港人，再
次彰顯了 「一國」 優勢。事實說明，唯
有在 「一國兩制」 制度框架下，香港的
人權才能得到最大保障；事實也再次印
證了 「祖國永遠是香港的堅強後盾」 的
定理。

全力救人彰顯「一國」優勢
近年來，一些電信詐騙集團盤踞在

柬埔寨、老撾、緬甸交界不受政府控制的
「三不管」 地區，往往以高薪聘用員工的

名義行騙；受害人一旦落入圈套，便被沒
收護照、身份證和錢物，輾轉數地，失去
人身自由，被逼迫從事電信詐騙，稍不順
從或沒有完成 「業績」 就會遭到毆打、強

暴，是 「21世紀版賣豬仔」 。
中央和特區政府的態度十分堅決，

全力以赴營救包括香港和台灣居民在內
的相關人員。相信在接下來的日子裏，
憑着中國與東南亞國家良好的關係，一
定能得到三國政府的通力配合，聯手打
擊國際詐騙集團，將受害同胞營救出
來。這再次彰顯 「一國」 優勢。

「一國兩制」 在香港取得了舉世公
認的成功；然而，一些人總是帶着 「有
色眼鏡」 ，看不到 「一國」 的好處，似
乎 「一國」 帶來的是 「不自由」 「受限
制」 ，而對 「祖國永遠是香港堅強後
盾」 這個道理認識不深。在經歷了抗擊
第五波疫情後，仍對中央和內地援港抗
疫的壯舉不領情。這一次，中央全力營
救香港居民被騙事件，再次給這些人上
了一堂課。

回首過往，中央庇護和救助香港同
胞的事件還有很多。在利比亞、也門戰
火紛紛的撤僑過程中，在新西蘭、尼泊
爾大地震後的救援行動中，只要持有中
國護照，就能搭乘中國政府派出的班機
安全回國。2015年尼泊爾大地震撤僑行
動中有一個細節：在撤僑現場，幾位香
港同胞忐忑的問： 「大使館救我們
嗎？」 中國大使館的武官鏗鏘有力地回
答： 「中國政府、中國人民解放軍保護
每一個中國人！當然包括你們！」 最
終，當地的香港同胞安全回家。這就是
祖國的力量！這就是同胞的親情！這就

是堅持 「一國」 原則的態勢！

民進黨當局是最大詐騙集團
據媒體報道，這次被騙的台灣居民

最多，約有5000至6000人，只有極少數
人逃出魔掌。在接到家屬報警後，民進
黨當局以 「未與柬埔寨建立外交關係」
為由拒絕施救。不得已的情況下，一些
受害者家屬透過當地的台商幫忙，給詐
騙集團支付贖金，才將親人贖回。

民進黨當局整天把 「人權、民主、
自由」 掛在嘴上，在民眾的人權受到嚴
重侵犯時，不去想辦法搭救，而是令走
投無路的受害者家屬自救，令人心寒！
令人憤怒！據報道，活躍在三國交界
「三不管」 地區的電騙集團骨幹是台灣

人，實質上是台灣人誘騙台灣人。這就
令人產生一個疑問：為什麼台灣會出現
這麼多詐騙集團？更令人匪夷所思的
是，台灣連續十三年被美國當局評為所
謂打擊人口販運最優的 「第一級」 ，而
中國大陸被美方報告列為最差的 「第三
級」 。有台灣民眾稱： 「民進黨才是最
大的詐騙集團！」

民進黨當局一直很 「忙」 ，忙着伺
候赴台竄訪的美國政客；忙着聆聽 「友
邦」 政客廉價的讚美；忙着應對 「中共
演習」 ；忙着掏空台灣民眾的錢包去買
美國的軍火，忙着 「去中國化」 ……民
進黨當局這麼忙，當然無暇營救受騙的
民眾了！不施救的理由是 「與某國沒有
建立外交關係」 ，這既可以搪塞民眾，
也把施救的責任推到了 「與某國有外交
關係」 的中國大陸一方。

然而，民眾的眼睛是雪亮的，民進
黨當局的這些伎倆，無法瞞天過海，卻
充分暴露出欺騙本性！

守住「底線」體現人權保障水平
評價一個國家的人權保障水平如

何？一個重要的方面是看其是否守住
「底線」 。 「底線」 在哪裏？我們不妨

對照馬斯洛理論來看。馬斯洛理論把人
的需求從低到高分成五個層次：生理需
求、安全需求、情感和歸屬的需求、尊
重的需求、自我實現的需求。從這五個
層次的分類可以看出，免於飢餓的權利
屬於生理需求，免於恐懼的權利屬於安
全需求，這些是最基本的人權，是必須
保障的 「底線」 。

如今，美國在世界上大肆吹噓其
「人權成就」 ，並向其他國家和地區推

銷他們的 「人權模式」 ，卻對自己國家
上百萬人死於新冠病毒、卻無一人為此
負責的狀況毫無愧色，對自己國家槍支

氾濫每年奪取
上萬人的生命
的事實視而不
見，這豈不是
對 「 人 權 成
就」 的最大諷
刺？連民眾的
健康權、生命權、免於恐懼的權利等基
本人權都無法保障，還侈談其他 「民主
權利」 ！台灣民進黨當局的 「人權謊
言」 正是師從美國！

「一國兩制」 下的香港，在國家的
庇護下，不僅保障了基本人權，守住了
「底線」 ，而且完全實現了 「港人治

港」 ；愛國者治港下， 「港人治港」 的
水平還將持續提升。此外，回歸後，香
港特區護照免簽證或落地簽證的國家和
地區由40個增至168個，說明香港在國
際上更有地位、香港居民受到更多尊
重，人權保障水平遠遠超過港英時代。

中央和特區全力救助被騙港人的事
件說明， 「一國兩制」 才是保障香港人
權的 「定海神針」 。未來 「一國兩制」
的台灣方案實施後，也必將成為保障台
灣人權的 「定海神針」 。

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。
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屠海鳴
點擊
香江

2022年8月19日
星期五

責任編輯：彭錦文
劉仁杰

A6
要聞

教 育 線 上

家長籲設特殊通道 方便港生過關
政府研包機送學生北上 恐趕不及開課



【大公報訊】記者蘇薇報道：由香港
青年大專學生協會主辦的 「香港十大傑出
大專學生選舉2022」 頒獎典禮於昨日假
香港柴灣青年廣場舉行。今次活動作為一
項慶祝香港特別行政區成立25周年的認可
活動，邀請到外交部駐港特派員公署魏欣
參贊，民政及青年事務局局長麥美娟、前
立法會主席曾鈺成擔任頒獎典禮的主禮嘉
賓，並與一眾評審共同頒發獎項。其中一
位獲獎者李芷嫣來自基層家庭，她接受
《大公報》訪問時表示，想成立義教組
織使基層家庭可以獲得平等的教育機會。

贏得本次殊榮的十位得獎者分別是李穎
欣、余杏慈、鍾穎瑤、何欣霞、郭熲恩、李
芷嫣、牛明德、徐嘉熹、何浩賢及張博滔。
李芷嫣正就讀於香港中文大學中國語言及文
學系（副修歷史系）二年級，她表示自己來
自基層家庭，更明白基層學生學習機會和資
源的不足，父母患長期病的經歷也讓自己更
懂得助人，所以希望在中文教育領域上和志
同道合的朋友一起成立義教組織。提到參賽
時的心路歷程，她笑言，初選時也不確定能
否繼續晉級，但可能自己的答案比較有創

意，所以能獲此殊榮。

創立線上平台分享所學
得獎者中同樣來自中大的李穎欣是教育

平台的創辦人，她直言此前因事務繁忙曾猶
豫是否要參加，但後來亦想把握難得的機
會。李穎欣透露，自己中學畢業後，仍擔任
中學辯論隊的教練，常聽師弟妹提起疫情下
對學業的迷茫和擔憂，由此受到啟發，於兩
年前開創了一個線上教育平台分享自己的所
知所學。

同樣將從事教育行業的何欣霞是一個
情感細膩、希望讓兒童 「從遊樂中學習」
的幼兒教師。她表示殊榮的背後需要付出
很多努力。

主辦方表示，該活動旨在發掘及表揚
及培育具潛質、心繫社會及關心祖國未來
發展的大專學生，以推動大專學生的全人
發展並啟發更多大專學生以得獎者為榜
樣。評委會主席曾鈺成致辭時提到，希望
新的身份可以給青年繼續前進，攀登高峰
的新動力，為香港、乃至大灣區、國家的
發展與未來建言獻策，更積極貢獻社會。
據悉，本次活動得到中聯辦教科部、特

派員公署新聞及公共關係部、教育局、民政
及青年事務局等50多個機構的大力支持。主
辦方表示，在接獲近百份提名，最終40多位
學生獲邀參與初選面試，經過覆試面試及公
開投票後選出10名得獎者，每位得獎者可獲
獎金1萬元及香港至上海的來回機票。出席活
動的嘉賓還包括香港青年大專學生協會榮譽
主席姚柏良先生，評審委員會成員黃金寶、
林顥伊，籌委會主席伍煥傑，副主席詹志豪
先生。

【大公報訊】為讓兒童及新
一代家長認識中國現代發展和偉
大成就，增強國家認同感，愛國
護港團結力量由八月初至十二月
底，將會舉辦一連串以 「我們的
版圖」 為主題的國民教育活
動，包括填色創作比賽、社區
宣傳站有禮挑戰等。而該活動
啟動禮於昨日假紅磡社區會堂
禮堂舉行。今年是 「愛國護港
團結力量」 連續第三年主辦以

兒童及新一代家庭為主要對象
的國民教育活動。

培育愛國心須持之以恆
在 「我們的版圖」 填色創作

比賽中，大會加入與航天員和神
舟相關的太空元素。小朋友透過
填色創作過程，認識到國家的載
人太空站工程，會加深對國家航
天科研成就的體會，從而對祖國
產生好感，提高國家認同。

我們的版圖活動啟動
讓新一代了解國家成就

膺十大傑出大專生 基層生冀成立義教組織

▲香港十大傑出大專學生選舉2022頒獎典禮得獎者
獲得獎金1萬元。 大公報記者蘇薇攝
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目前到內地不同城市可能要 「隔離再隔
離」 ，樂生直言學生返校不能等。樂生女兒獲
上海的某高校取錄，而女兒的朋友就獲武漢一
高校取錄；二人都在昨日成功搖到號北上。樂
先生說，女兒比較幸運，因為上海那邊不用再
隔離，但武漢防疫政策更嚴格，就算過了深圳
「7+3」 隔離，到了武漢還要再根據當地政策

隔離7天，趕不到9月1日開學前到達。
現時已進入 「開學倒計時」 ，惟政府昨日

才表示會考慮包機給學生回內地，樂先生慨嘆
「為時已晚！」 「你（政府）要想好多東西。

例如，航線怎麼安排和協調？這好似要跟內地
談；航空公司那邊又要提供多少飛機？要飛到
哪些城市？這些事情相信不是明天就能拍板後
天就能執行的。」

港澳台學生憂被迫休學
樂先生續說，內地各地方隔離政策不同，惟港

生返內地求學不容怠慢，建議政府獨立開放一些
「開學名額」 只供獲內地高校取錄的學生申請，會

比進行包機安排的速度快。 「這樣主要涉及隔離酒
店的安排，比較靈活。」 又或者在相關內地院校特
設區域隔離，以緩解隔離酒店名額緊張的問題。
「那既不用與人文關懷的名額相爭，亦不用搖

號。」

由內地港生成立的團體 「星學匯」 昨日表示，
收到約300名就讀內地院校的香港學生求助，預約不
到隔離酒店的名額，有學生甚至面臨休學危機。星
學匯秘書長伍文彬表示，舊生一回去開學就要考
試，變相如果他們不能趕及在報到日期回去，那個
科目可能要重考；新生的話，有機會無法參加新生
課程，或者屬於港澳台學生的交流，甚至被要求休
學。伍文彬亦認為，兩地政府在應對疫情方面，需

要衡量防疫資源如何使用，去限制搖號名額或
隔離酒店名額。

民建聯倡「逆向隔離」
立法會議員楊永杰回應《大公報》查詢，

贊同樂先生的意見。他說正與政府商討處理有
關事宜： 「第一我們正收集有關受影響名單，
與大專院校商量延遲有關學生的開學，而局長
亦答應與有關大專院校去商量，特別是限期前
註冊的學校，會向其他要求延長他們的註冊；
其次是包機方面都在努力進行，因為目前人文
關懷的名額並不夠用，包機可處理名額不足的
問題。」 他又補充， 「包機」 亦可處理目前機
位、航班不足和機票貴的問題。至於內地各省
市隔離政策不同的問題，楊永杰相信政府亦會
考慮到，陸續會推出措施幫助學生。

民建聯衞生事務發言人梁熙表示： 「因應
學生回內地開學的殷切需要，不論是包機方案，還
是民建聯提倡的 『逆向隔離』 ，目的也是希望可幫
到學生。」 他認為現階段不應該否定任何一個方法
的可行性，讓政府與內地商討時有更多選擇。

立法會議員張欣宇表示： 「 『包機』 顯示了政
府終於重視並願意尋找解決辦法的態度，是好事，
但其實最快的辦法應該還是開放深圳和珠海的特殊
名額給學生們北上隔離。」

▲臨近開學，有不少北上求學的學生反映通關名額難求，機票亦
水漲船高，擔心不能如期北上開學。

▲以 「我們的版圖」 為主題的國民教育活動啟動禮，昨日在紅磡社
區會堂禮堂舉行。


